
28-я сессия Генеральной конференции 
МАГАТЭ: Основные моменты 

Свидетельством силы и многообразия междуна-
родной поддержки развития ядерной технологии 
в мирных целях явилось участие более 600 пред-
ставителей из 97 государств-членов в 28-й регуляр-
ной сессии Генеральной конференции МАГАТЭ, 

проходившей в Вене (Австрия) с 24 по 29 сентяб-
ря 1984 г. 

В сессии впервые участвовала Китайская Народ-
ная Республика, ставшая в январе 1984 г. 112-ым 
государством — членом МАГАТЭ, а в июне того же 
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Специальные сообщения 

г о д а К Н Р б ы л о п р е д о с т а в л е н о м е с т о в Совете у п р а в -
л я ю щ и х , о с н о в н о м р у к о в о д я щ е м органе М А Г А Т Э , 
в состав к о т о р о г о в н а с т о я щ е е в р е м я в х о д я т 35 чле-
н о в . 

К о н ф е р е н ц и я с п е ц и а л ь н о о т м е т и л а 2 0 - у ю г о д о в -
щ и н у О б ъ е д и н е н н о й п р о г р а м м ы р а з в и т и я п и щ е в о й 
п р о м ы ш л е н н о с т и и с е л ь с к о г о х о з я й с т в а , осущест -
в л я е м о й М А Г А Т Э и П р о д о в о л ь с т в е н н о й и сельско -
х о з я й с т в е н н о й о р г а н и з а ц и е й ( Ф А О ) О О Н ( см . сле-
д у ю щ у ю с т а т ь ю ) . 

В с в о е м в ы с т у п л е н и и на Г е н е р а л ь н о й к о н ф е р е н -
ц и и Г е н е р а л ь н ы й д и р е к т о р Ф А О д-р Эдуард Сао-
у м а с у д о в л е т в о р е н и е м о т м е т и л „ п р а г м а т и ч е с к и й 
п о д х о д " к р е ш е н и ю задач О б ъ е д и н е н н о й п р о г р а м м ы 
Ф А О / М А Г А Т Э . 

„ О н с о д е й с т в у е т п р и о б р е т е н и ю р а з в и в а ю щ и м и с я 
с т р а н а м и о п ы т а в области я д е р н ы х и с в я з а н н ы х с 
н и м и м е т о д о в и созданию. . . „ ц е н т р о в п о у с о в е р ш е н -
с т в о в а н и ю " , где т е о р е т и ч е с к и е и с с л е д о в а н и я м о г у т 

Принятые резолюции 

Конференция приняла большинством в 53 голоса при 
17 против и 23 воздержавшихся резолюцию, в которой 
содержится требование, чтобы Израиль „немедленно при-
нял обязательство не предпринимать в дальнейшем, прене-
брегая системой гарантий Агентства, нападений на ядерные 
установки в Ираке или на аналогичные установки в других 
странах, предназначенные для мирных целей". Резолюцией 
поручается Генеральному директору добиваться лично при-
нятия таких обязательств правительством Израиля и под-
готовить доклад по этому вопросу для представления на 
следующей регулярной сессии Генеральной конферен-
ции. В резолюции также содержится призыв к Израилю "не-
замедлительно поставить все свои ядерные установки под 
гарантии Агентства". 

Большинством в 57 голосов при 10 против и 23 воз-
державшихся конференция приняла резолюцию, в кото-
рой вновь содержится требование, чтобы „ЮАР немедленно 
представила все свои ядерные установки и сооружения для 
инспекции Агентства", и поручается Генеральному дирек-
тору „продолжать принимать необходимые меры в этой 
связи". В резолюции также содержится призыв к тем госу-
дарствам — членам Агентства, которые еще не сделали 
этого, „прекратить всякое сотрудничество в ядерной об-
ласти с южно-африканским режимом и, в особенности, 
прекратить все передачи ЮАР расщепляющихся материа-
лов и технологии, которые могли бы быть использованы 
для развития потенциала по производству ядерных воору-
жений, а также пересмотреть вопрос о закупке ими урана 
из ЮАР". 

В резолюции далее поручается Совету управляющих и 
Генеральному директору „внимательно следить за веду-
щейся в ЮАР деятельностью в ядерной области и ее раз-
витием" и подготовить доклады по этому вопросу, а так-
же по выполнению резолюции для рассмотрения Генераль-
ной конференцией на ее следующей регулярной сессии. 

Относительно представительства государств-членов в 
Совете управляющих Конференция поручила Совету рас-
смотреть предложенные поправки к уставу Агентства и 
представить свои заключения и рекомендации к следу-
ющей сессии Генеральной конференции. Конференцией 
была принята поправка к статье VI.А.1 устава для увели-
чения численности членов Совета, назначаемых ежегодно 
по категории наиболее развитых в области технологии 
атомной энергии, включая производство исходных мате-
риалов. 

Конференция также приняла к сведению доклад Со-
вета, содержащий обзор деятельности Агентства за про-
шедшие 25 лет. Отметив особую важность деятельности 
Агентства для развивающихся стран. Конференция поручи-
ла также Совету и Генеральному директору использовать 
данные обзора в будущих программах Агентства и предо-
ставлять помощь в удовлетворении запросов о получении 
финансирования из внешних источников для проектов по 
развитию ядерной энергетики в развивающихся странах. 

Конференция вновь приняла резолюцию о финансирова-
нии технической помощи и поручила Совету представить 
доклад о мерах, принятых во исполнение прежних резолю-
ций по этому вопросу. 

Была также принята резолюция по Международной кон-
венции по физической защите ядерных материалов, в кото-
рой отмечается, что в настоящее время конвенцию подпи-
сали 39 и ратифицировали 10 государств и выражается 
„надежда, что конвенция вступит в силу по возможности 
в ближайшее время и к ней присоединится возможно боль-
шее количество государств". 

В резолюции по Венской конвенции о гражданской от-
ветственности за ядерный ущерб Генеральному директору 
было поручено продолжать не ослаблять внимания Агент-
ства к этой области. Относительно штатов секретариата 
Агентства Генеральному директору было поручено пред-
принимать дальнейшие шаги для увеличения числа сотруд-
ников из развивающихся стран. 

Г - н М. А л л а ф , Гене-
р а л ь н ы й д и р е к т о р 
отделения О О Н в 
Вене, зачитал посла-
ние Г е н е р а л ь н о г о се-
к р е т а р я О О Н . 

Д - р С а о у м а , Гене-
р а л ь н ы й д и р е к т о р 
Ф А О 
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Впервые участвующие в Конференции делегаты Китай-
^ с кой Народной Республики были тепло встречены. Верх-

н ж снимок : на вечернем приеме ( Г ) . Г-н Джан Кин-сян 
, руководитель китайской делегации, выступил с 

заявлением от своей страны на пленарном заседании, вы-
разив полную поддержку предложенным программам 
МАГАТЭ и подчеркнув намерение Китая участвовать в 
полном объеме в деятельности Агентства. „Сотрудничест-
во и обмен с другими странами в области атомной энер-
г ж являются частью и в полной мере отражением полити-
K I открытости по отношению к внешнему миру " , — зая-
вит он. Он также сообщил, что его страна будет „при 
экспорте своих ядерных материалов и оборудования 
тргбовать от стран-получателей принятия гарантии в со-
ответствии с принципами, установленными в Уставе Агент-
ства". „Аналогичным образом, — добавил он, — Китай так-
Ж! обеспечит использование импортируемых ядерных 
миериалов и оборудования в мирных целях". 
Дщегат из Нигерии анализирует документы Конференции 

© . Благодаря электронной связи с переводчиками 
Агентства, делегаты слушают выступления, одновремен-
н<£ передаваемые на нескольких языках @ 

© 
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быть увязаны с практическими разработками и при- но преодоление трудностей, с которыми еще стал-
менением", — сказал д-р Саоума. кивается коммерческая ядерная энергетика на 

В своих выступлениях на конференции главы внутренних, и международных рынках. 
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родного сотрудничества в развитии ядерной техно- т.е. нулевой рост бюджета по сравнению с преды-
логии в мирных целях. Анализ программы МАГАТЭ дущим годом. Из этой суммы 32,5 млн, долл. США 

^явлении генерального дяр» гводится на гарантии и 4,5 млн, долл. США на1 

Агентства д-ра Ханса Вликса» основные моменты ническую помощь и сотрудничество- Были приняты 
которого освещаются в следующей статье. Серьез- заявки на добровольные взносы в фонд МАГАТЭ по 

с -распространением ядерного оружия и иеждува- цифра для которого была установлена на 1985 г. 
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стоянной международной поддержки дальнейшего 
развития атомной энергетики, обнадеживающие тен-
денции которого наблюдались в 1984 г. 

Он считает, что в предстоящие годы доля ядер-
ной энергетики в производстве электроэнергии бу-
дет возрастать, в основном,из-за экономических и 
экологических причин, и размещение заказов на 
атомные станции возобновится в результате эконо-
мического подъема и увеличения энергопотребно-
стей. Д-р Блике подчеркнул, что использование 
большего числа АЭС в энергетическом балансе яв-
ляется одним из средств решения задачи, связанной 
с осознаваемой все шире необходимостью умень-
шения выбросов окисей серы и других загрязните-
лей окружающей среды станциями на ископаемом 
топливе. 

Несмотря на определенные достижения, финан-
совые и другие сдерживающее факторы неизбеж-
но приведут к тому, что кривая роста ядерных мощ-
ностей в мире станет „более пологой", отметил 
д-р Блике. 

Инициатива промышленности 
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словам д-ра Бликса, свои положительные стороны 
для ядерной промышленности. „Некоторые страны 
уже начали использовать эту „передышку", чтобы 
уделить больше внимания упрощению регламенти-
рующих процедур и стандартизации ядерных уста-
новок. Они серьезно рассматривает возможность 
расширения ядерно-энергетического рывка посред-
ством внедрения. систем централизованного тепло-
снабжения я производств! тепла для технологичес-
ких целей. Кроме того, они рассматривают пути 
Ли IMi'VKC» <• |ф'|Ч'Ь СИВ1НН Ш << П Ч 
шения рабочих характеристик энергетических реак-
торов . 

Он указал, что,согласно даиньм Агентства, о 
стоянно Hp •ОЯВ) mei гея теще нция к стабильному по-
вышению i еде: жив .ста АЭС ' И 11 юдчеркнул, что на 
313 действ уюн Щ.Х атомных ; злев ;тростаициях было 
выработанс > OKI зло 12 % все; й зле» :троэнергии, ироиз-
веденной в 11)1 . По его СЛОВ! т, хтя тенденции 
развития я/ верной э •нергетик и в р ввиваюи|11хся стра-
нах остают ся 1 юоя .ределенн ыми. факторы," сдер.жи-
вающие т>. о рз [ЗВИ тие, тща' гельш j анализируются и 
в особеннс кгги зас г вня мания недавно на-
hri, },', М •AT: } я сследова: ние i го энергетическим 
реакторам мал ой и средне i ми .цвести, поскольку 
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сдерживаю! НИХ фа> сюров. 
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Д-р Блике отметил, что деятельность Агентства 
в сфере технического сотрудничества значительно 
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nsr. . П,<Ь ЧМ ни, ,11- и> i,(,O.KIl'U V, Нм 
миру, В рамках одного только Региональною сог-
лашения о сотрудничестве дня стран Азии и регио-
на Тихого океана (РСС) осуществляется 15 проек-
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стран региона в РСС будет в дальнейшем подкреп-
лено присоединением Китайской Народной Респуб-
лики, 
. Отмечая усилия Агентства, в области технической 

помощи, д-р Блике признал, что порой может соз-
даться впечатление, что Агентство стоит далеко в 
стороне от „мрачных реальностей" нищеты ж недое-
дания, с которыми сталкиваются многие из его го-
сударств-членов. „Верно, что мы имеем дело с 
одним из самых передовых методов в мире, — 
зашил он, — но ваш долг — разъяснять, что многие 
из этих методов можно успешно и экономически 
эффективно применять в борьбе против голода^ бо-
i: wc»i и к илои;Г 
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Д-р Блике выступает на пленарном заседании 

в 1983 г. организовало более 290 технических сове-
щаний и опубликовало более 150 отдельных книг и 
журнальных выпусков. Кроме того, отметил 
д-р Блике, функционирующая в рамках МАГАТЭ 
Международная система ядерной информации 
(ИНИС) в настоящее время содержит около 
860 000 единиц информации и ежемесячно в нее 
вводятся от 6000 до 7000 единиц. 

Консультанты по ядерной безопасности, группы 
помощи 

Д-р Блике объявил о намерении учредить Между-
народную консультативную группу по ядерной бе-
зопасности, первоначально сроком на три года, 
которая будет заниматься широким кругом вопро-
сов, связанных с обеспечением безопасности, а так-
же консультировать Генерального директора в от-
ношении оптимальных путей развития ядерной 
безопасности. Эта группа будет рассматривать и 
аэализировать информацию по вопросам безопас-
ности, обеспечивать форму для обмена информа-
цией по общим вопросам и по возможности разра-
батывать общеприемлемые концепции безопасности. 

Он признал, что „принимая во внимание разли-
чая стран в технологическом развитии и в полити-
ческих и социально-экономических условиях, лишь 
опытным путем можно установить, осуществима 
ли последняя задача". 

Д-р Блике отметил, что Агентство служит инстру-
ментом для обмена опытом и совместной разработ-
ки различного рода руководящих материалов по 
ядерной безопасности. Ежегодный обзор ядерной 
безопасности, выпускаемый Агентством, может 
быть, по его словам, „открытым и беспристраст-

ным" ввиду очень хороших показателей по безо-
пасности атомной промышленности. 

Д-р Блике привел несколько примеров успешной 
деятельности в этой области. К настоящему време-
ни завершено три обзора силами Группы по рас-
смотрению вопросов эксплуатационной безопасно-
сти (ОСАРТ), которая была создана в прошлом го-
ду. В информационной системе МАГАТЭ по инци-
дентам на АЭС (IRS) полностью или частично участ-
вуют более 20 государств-членов. Кроме того, 
Агентство активно занимается подготовкой руко-
водящих принципов, призванных облегчить взаимо-
помощь государств-членов в случае ядерного инци-
дента или радиологической аварийной ситуации, 
включая сотрудничество между государствами-чле-
нами при возникновении подобных инцидентов в 
пограничных районах. 

Одной из наиболее успешных областей деятельно-
сти, по его словам, была разработка Агентством 
правил безопасной перевозки ядерных материалов. 
В 1984 г. была завершена важная работа по пере-
смотру и дополнению рекомендаций Агентства, 
результаты которой будут вскоре опубликованы 
в серии изданий по безопасности (см. Обзор новос-
тей в этом выпуске Бюллетеня). 

Д-р Блике указал также На помощь, оказываемую 
Агентством государствам-членам в применении ос-
новных норм безопасности по радиационной защите, 
совместно выпущенных МАГАТЭ, МОТ, ВОЗ и 
АЯЭ. Эти нормы, дополненные в 1982 г. с учетом 
новой системы пределов доз, рекомендованной 
Международной комиссией по радиологической за-
щите, еще не нашли полностью применения в нацио-
нальной практике государств-членов, особенно в 
случаях нехватки квалифицированных специалистов 
по радиационной защите. Более того, некоторые го-
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сударства-чдены до сих пор не имеют эффективных 
механизмов распространения норм и практических 
правил, связанных с использованием ионизирующих 
излучений. 

Помощь МАГАТЭ государствам-членам направле-
на на предотвращение серьезных несчастных случа-
ев, вызнанных неправильным обращением с источ-
никами излучений/ которые используются в про-
мышленности и медицине. При этом учитывается, 
что подобные несчастные случаи могут подорвать 
доверие общественности к ядериой деятельности. 
Помощь Агентства, включает направление групп 
консультантов по радиационной защите по просьбе 
государств-членов с целью помочь в определении 
потенциальных или реально существующих проб-
лем я в разработке планов их решения. Такие груп-
пы будут составляться из людей, обладающих спе-
циальными знаниями по широкому кругу мер ра-
диационной защиты, диапазон которых включает 
как меры по регулированию, так и предупредитель-
ные и аварийные мероприятия. Группы будут рас-
сматривать все вопросы использования радиоактив-
ных материалов и других источников ионизиру-
ющих излучений в конкретной стране. 

1 НП(;, '<,С«'М • >< 14, >«4HT!I'MTT CI *>„>,! ><И 

Усилия по повышению доверия 

Хотя обращение с отходами продолжает вызы-
вать бурные общественные эмоции в некоторых 
странах, д-р Блике обратил внимание на ряд пози-
тивных моментов в дискуссиях по этому вопросу. 
„Озабоченность общественности сыграла положи-
тельную роль в том, что побудила компании элек-
троснабжения и ответственные организации по атом-
нон энергии заняться разработкой политики и планов 
по долгосрочному захоронению радиоактивных 
отходов**, — заявил он, добавив при этом, что 
„однако, к ' сожалению, законная озабоченность 
иногда подменялась обструкционизмом, вызванным 
'[< V,' ' ; Ч <. > ,(М1' .'.!,( 1", {. Ml' ' <i .'V , Ml ffe i-"U>l 
направленным иротав любой деятельности, связан-
ной с ядерным топливным .циклом, включая меры 
поиска подходящих хранилищ радиоактивных от-
ходов", „Я продолжаю питать надежду на то, что 
! т ь',1 1 t, 1 ^ >,'' i '""1 ' 1 >> 11 !„! 1 1 'И . ' t 

для окружающей среды будут повсеместно призна-

Международные своды правил и нормы по захо-
ронению отходов могли бы также способствовать 
повышению доверия общественности: более трети 
документов серии изданий МАГАТЭ по безопас -

ния с радиоактивными отходами. Нанта подготов-

жениям, связанным с подземным захоронением 
высокоактивных отходов, с целью выявить вопро-
сы, по которым достигнуто согласие, и проблемы, 
еще требующие решения. 

Секретариат завершает подготовку к выпуску 
в Серии изданий по безопасности Свода практичес-
ких правил по обращению с радиоактивными отхо-

по проблемам безопасности. В нем определяю' 
минимальные требования, предъявляемые к про 

при обращении с отходами АЭС. Ожидается, что 

ариям; преимущества превышают расходы 

)оратнл особое вни 
иже на ряд аспектов международных гарантии, ко-
торые нельзя недооценивать. Хотя организация дея-
тельности и административное руководство в об-
ласти гарантий продолжают вызывать дискуссии 

д-р Блике, „гарантии не являются самоцели)**. Они 
призваны „дать возможность государствам создать 
атмосферу доверни в своих регионах и в мире в 
целом в отношении того, что вся ядерная деятель-
ность, которая поставлена ими под гарантии, про» 

„Важно не допустить, чтобы эти дискуссии подо-
рвали широкую поддержку, оказываемую един-
ственной в мире международной контрольной сис-
теме, которая до сих пор была создана лишь в ядер 
ной области" — подчеркнул он. 

но невелики'', если иметь в виду „жизненно важное 
значение, придаваемое в мире наличию функциони-
рующей и вызывающей доверие контрольной систе-
мы". ,,Я бы также: предположил, что если нам сужде-
но заол у жди т ь ся в своих честолюбивы х. за мыслах, 
то было бы мудрее несколько завысить их, чем за-
низить"', — добавил д-р Блике. 

Д-р Блике подчеркнул также, что арштш 
МАГАТЭ базируются непосредственно на ''уставе 
Агентства, хотя большинство соглашений по гаран-
тиям с МАГАТЭ ж заключены в соответствии с обн-

участниками Договора о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО) и Договора Тлателолко. 

„Нельзя недооценивать тот факт, — сказал он, -

что государство, желающее поступить таким обра-

стаем взять на себя обязательство, в отношении га-

нме цели . 
Д-р Блике сообщил, что переговоры МАГАТЭ 

с Советским Союзом относительно его доброволь-

установок под гарантии успешно продолжаются и 

шение, — подчеркнул он, — в высшей степени .жела» 
тельно не только потому, что оно расширит наш 
>••!<*) Г •>», ,;,,,< I ,,j> >,ibf, . ( ) ; • , , ! ( 'н !(,*-, >, ' 
оно укрепит прецедент осуществления, контрольных 
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Новый состав Совета Управляющих МАГАТЭ 

на 1984-1985 гг. 

А в с т р а л и и 
Австрия 
Аргентина 

И н д и и 
И н д о н е з и я 
И о р д а н и и 

Б е л ь г и я И р а к 
Г'Г> '\>! (С .1 J.1 '(ости Л •<-,пи-
Б р а з и л и я К а н а д е 
В е н г р и я К и т а й 
> i f>w! < к 1» (с "•кратичво-ач К <;а< 
Республика Малайзия 
Г р е ц и я М а р о к к о 

Н и г е р и я 
Е г и п е т Н о р в е г и я ' 

я А р а б с к а я Р е с п у б л и к а 

н о в К о р о л е в с т в о В е л и к о б р и т а н и и и С е в е р н о й 

н ы в Ш т а т ы А м е р и к и 
в т с к и х С о ц и а л и с т и ч е с к и х Р е с п у б л и к 

з н а я Р е с п у б л и к а Г е р м а н и и 
>ы 

и ( т у ш ф н м ссссия I ен<*р<тьнии кг.нф» рскдмк единогласно одобрила добавле-
ние о д н с г о MUCTSI Р С О Р О Н упр^влнюсмл МЛГАГ) д ^ г е д я таким образом число 
членов Сове га ь<> 'ЛЬ. 

! \ h t р.шьнае к о н ф с и р « Н ' < д и р < а . м г / 4 по < г ч ш б р я Ю84 i ?,<кж1 
к. it ' к !пь «"'«ст» it i период два <лда сссду«нци, o-wiHhvuujn у«,Ф»л« ч ; ; ш ) н 
Аргентину, Берег Слоновой Кости, Германскую Демократическую Республику, 
Грецию, Индонезию, Иорданию» Малайзию» Марокко» Норвегию, Перу и Эквадор. 

Вновь назначенный Совет избрал Управляющего от АРЕ после Мохамада Эль-
Тахер llama председателем на 1984—1985 гг. Заместителями председателя избраны 
'С '1,1 ^ vfV fVCi,t АО > f'Ct'MC и П1П,'->1 Г • <f Г CuS, П н , м iHtr, ,, , 
'И il-С'ь, t\ "&/<,' цц и 
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" Плодотворное международное сотрудничество " 

Мероприятия в честь 20-летий программы по 
использованию атомной энергии в целях 
развития пищевой промышленности и сельского 
хозяйства 

В рамках мероприятий, отмечающих, по опреде-
лению одного оратора, „два десятилетия плодотвор-
ного международного сотрудничества", которые 
проводились во время 28-й сессии Генеральной кон-
ференции МАГАТЭ, несколько сотен ученых, делега-
тов и журналистов ознакомились со специальными 
стендами и прослушали лекции, в которых давался 
обзор — и в ряде случаев демонстрация — того, как 
страны эффективно применяют ядерную техноло-
гию для обработки пищевых продуктов, нужд сель-
ского хозяйства и борьбы с сельскохозяйственными 
вредителями. 

20-летию сотрудничества в этой области МАГАТЭ 
и ФАО, учредивших в 1964 г. Объединенную про-
грамму помощи странам в использовании ядерных 
методов для развития пищевой промышленности 
и сельского хозяйства, была посвящена специаль-
ная встреча, где наряду с демонстрацией экспонатов 
экспертами Агентства трое известных ученых вы-
ступили с лекциям'* по конкретным применениям 

ядерных методов: для борьбы с вредителями, на-
носящими ущерб посевам и здоровью населения; 
для повышения продуктивности растениеводства и 
животноводства и для сохранения пищевых про-
дуктов*. Основные моменты лекций приводятся 
ниже. 

„Использование метода индуцированной 
генетической стерильности для борьбы с 
насекомыми-вредителями" 
Д-р Томас Одиамбо, директор Международного 
центра физиологии и экологии насекомых 
(МЦФЭН), Найроби, Кения 

Несмотря на постоянные усилия по борьбе с насе-
комыми, потери продовольствия от тропических 
насекомых-вредителей в Африке остаются крайне i 
высокими, достигая 42—43 % потенциального уро-
жая, сообщил д-р Одиамбо. 

По его словам, несмотря на небольшие надежды, 
возлагаемые на отдельные методы — например, ис-

* К о п и и э т и х т р е х л е к ц и й м о г у т б ы т ь п о л у ч е н ы в О т -
деле о б щ е с т в е н н о й и н ф о р м а ц и и М А Г А Т Э , P.O. B o x 100 , 
A - 1 4 0 0 , V i e n n a , A u s t r i a . 

„ Ж и в о й " н а у ч н ы й э к с п о н а т и з л а б о р а т о р и и М А Г А Т Э 
в З а й б е р с д о р ф е н а г л я д н о и л л ю с т р и р у е т п р о е к т ы 
б о р ь б ы с н а с е к о м ы м и и с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы м и вре-
д и т е л я м и , в ы з ы в а я б о л ь ш о й и н т е р е с средств и н ф о р -
м а ц и и и д е л е г а т о в К о н ф е р е н ц и и . На с н и м к е : м у х и 
цеце — т р о п и ч е с к и е в р е д н ы е н а с е к о м ы е , к у с а ю щ и е 
ч е л о в е к а и ж и в о т н ы х и в ы з ы в а ю щ и е у н и х с о н н у ю 
б о л е з н ь — п и т а ю т с я к р о в ь ю через и с к у с с т в е н н у ю 
к о ж у . Д е м о н с т р и р у е т с я м е т о д и х р а з в е д е н и я в ла-
б о р а т о р н ы х у с л о в и я х , р а з р а б о т а н н ы й в Зайберс-
д о р ф е . В ы р а щ е н н ы е в м и л л и о н н ы х к о л и ч е с т в а х 
м у ж с к и е о с о б и п о з д н е е с т е р и л и з у ю т с я п о д действи -
е м и о н и з и р у ю щ е г о и з л у ч е н и я и затем в ы п у с к а ю т с я 
в з а р а ж е н н ы е р а й о н ы в к а ч е с т в е „ б л у ж д а ю щ е г о 
а г е н т а " п о к о н т р о л ю р о ж д а е м о с т и , в ы з ы в а я с о к р а -
щ е н и е п о п у л я ц и и в р е д н ы х м у х . 
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на определенные специфические научные и техно-
логические проблемы. Д-р Одиамбо особенно отме-
тил три проекта MCH в Танзании, Нигерии и в саван-
ной зоне Центральной Гвинеи, в которых участвует 
Объединенный отдел ФАО/МАГАТЭ. 

Обобщая опыт использования МСН для борьбы 
с мухой цеце, д-р Одиамбо отметил, что этот метод 
„экологически приемлем", „видоспецифичен", „его 
применение в больших ареалах может быть длитель-
ным, он может использоваться в качестве карантин-
ной меры и наиболее эффективен при низких или 
очень низких плотностях популяций". 

Хотя еще остаются требующие решения вопросы, 
связанные с исследованиями и разработками, МСН 
„уже подтверждает свою высокую эффективность 
с точки зрения затрачиваемых средств,по сравне-
нию с обычными методами борьбы с мухой цеце", 
заявил он. 

П о с л е с в о е й л е к ц и и д-р О д и а м б о дал и н т е р в ь ю д л я 
М А Г А Т Э перед к и н о к а м е р о й 

пользование пестицидов,— они не оправдали ожида-
ний по различным причинам, включая боязнь загряз-
нения окружающей среды и сопротивляемость на-
секомых. 

Он считает, что подход, известный как Интегри-
рованное управление борьбой с сельскохозяйствен-
ными вредителями (УВБ), „открывает путь в буду-
щем для эффективной, долговременной и эколо-
гически приемлемой программы борьбы с сельско-
хозяйственными вредителями". УВБ является коор-
динированным, подходом, который основан на прин-
ципе максимального использования воздействия 
естественных регуляторов популяции насекомых 
(хищников и паразитов), выборочном применении 
инсектицидов и эффективных методов контроля 
и наблюдения. К этой основе могут быть добавле-
ны новые методы — такие как механизмы генети-
ческого контроля — для обеспечения лучших резуль-
татов в защите урожаев и животных. 

Рассматривая методы генетического контроля, 
д-р Одиамбо с одобрением отметил работу в рамках 
Объединенной программы ФАО/МАГАТЭ по разра-
ботке методов стерилизации насекомых (МСН) 
с использованием радиационной стерилизации для 
сокращения популяций вредителей. Он отметил ус-
пехи МСН за последние десятилетия, которые вклю-
чают борьбу с личинкой мясной мухи (на Кюрасао, 
в Юго-Восточных штатах США и Мексике), со сре-
диземноморской мухой (в Сальвадоре и Мексике) 
и с восточной фруктовой мухой (на островах Гуам 
и Окинава). 

По его мнению, метод оказался наиболее эффек-
тивным при соблюдении определенных предвари-
тельных условий и использовании в основном в 
качестве превентивной меры борьбы с сельскохо-
зяйственными вредителями. 

Использование МСН для борьбы с мухой цеце в 
Африке дало положительные результаты, несмотря 

„Использование ядерных методов для повышения 
продуктивности растениеводства и 
животноводства" 
Д-р Сваминатан, Генеральный директор Междуна-
родного института по исследованиям риса (МИИР), 
Лос Банос, Филиппины 

Анализируя применение отдельных ядерных 
методов для повышения урожайности, д-р Свамина-
тан отметил, что использование излучений способ-
ствовало повышению продуктивности сельскохо-
зяйственного производства во всем мире. В особен-
ности он упомянул данные МАГАТЭ, согласно ко-
торым „336 видов улучшенных злаковых и других 
зерновых культур, овощей, фруктов, кормовых и 
промышленных культур, а также более 250 видов 
декоративных растений" было подготовлено к 
культивации в более чем 33 странах. 

Он высоко оценил роль Объединенного отдела 
ФАО/МАГАТЭ в соединении атомной энергии и 
сельскохозяйственных исследований, в результате 
которого возникло, по его словам, „симбиозное 
взаимодействие", полезное для многих стран, 
а также в разработке ядерных средств, ставших 
„ценным дополнением" к обычным методам. 

Д-р Сваминатан привел примеры интенсивных 
научных исследований в области использования 
радиационных мутаций для достижения таких по-
лезных характеристик сельскохозяйственных куль-
тур, как сокращение времени вызревания, сопро-
тивляемость болезням, увеличение количества сор-
тов и повышение урожайности. Он упомянул но-
вые сорта риса, успешно разводимые в Бирме и Ка-
лифорнии, США, и дающие улучшенные урожаи, 
а также новый сорт фасоли, который вызревает 
за 120 вместо 270 дней, таким образом давая воз-
можность Индии собирать урожай до начала сухого 
сезона. 

Вызванные облучением мутации, по словам 
д-ра Сваминатана, потенциально могут расширить 
генетическую базу и идентифицировать гены для 
выведения новых полукарликовых сортов риса 
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и пшеницы. Он считает, что „коммерческая куль-
тивация сортов, зависимых от единичного гена, 
могла бы привести к генетической уязвимости от 
болезней и вредителе!**. 

Ядерные методы, по его мнению, могли бы спо-
собствовать также повышение урожайности име-
ющихся полукарликовых сортов риса. IB особен-
ности эти методы были §ы полезны для идемшфи-
даровании „родителей" с повышенными фотосин-
тетическими качества»®. 

Он рассмотрел с точки зрения возможиости 
использования для трансфера генов методы облу-
чения, исследуемые в различны х институтах и ла-
бораториях, включая МИИР и лабораторию 

\ I > , И M<v; >• (4 - \Hv,;>»;. 
Д-р Сваминатан разъяснил также важную роль 

радиоизотопных т рейсе ров для других аспектов 
ft ил ->»(<>< К p i I . с }>П»М . ч й ( i h b ' O I i l K H . Л 1 0 4 1 ! ' , , и 
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тивности удобрений и пестицидов, для улучшения 
понимания механизма закрепления азота и для 
улучшения регулирования воды при ирригация. 

Продуктивность скоте. Д-р Сваминатан сооб-
НР 1 Hi.» >: 1-я. \f и," 1. До >,. •> *ч i it! \ \ ч 

шения продуктивности скота — т.е. производства 
мяса и молока — в трех основных направлениях, 
по которым ведутся работы в Объединенном от-
ь1 к \f \{ 1 г. ..}' \ IJJ "> • Оч ь. > , Iv'iiial.C'4 

эффективности воспроизводства, питательной цен-
ности кормов и борьбы с болезнями. 

Он отметил, что во многих развивающихся стра-
нах продуктивность скота находится на низком 
уровне, хотя развивающиеся страны суммарно об-

льшеи долей мирово! овья 
К • коров, 51 % овец, 94 % коз и почти полностью 
поголовье буйволов). 

По его словам, для улучшения воспроизводства 
скота „очень успешными" оказались метод радио-
иммунного анализа (РИА) и связанные с ним ме-
м, I „, !,г •(' S ,0 ,1 • I" ,ht"<i > Ш f. Ii 1- . i So'<, >*<Sf.\ >u 

коровах, буйволах, овнах и козах. РИА требует 
лишь небольшого количества крови или молока 
.'«е 1 i Hi' ,.•!*•,я !м-< '(К *инки< ivsii'vif! о >р< <к 

животного", причем, пробы могут собираться сами-
ми фермерами, пояснил он. После этого определя-
ется количество прогестерона, гормона воспроиз-
водства, и таким образом можно точно контроли-
ровать фазы половой зрелости, течки и беременно-
i V i ! I <!>; Н К 1 V F ' U ' !•< ' ( I (>'. ! !•.>'. ,>,( М I •,'.! ( Ч-Ч'ч! 
шения эффективности воспроизводства. 

Об использовании радиационных методов для 
улучшения питания животных д-р Сваминатан сооб-
щил, что они применяются с щелью улучшения ус-
вояемости кормов и уменьшения болезнетворных 
продуктов в отходах, причем он назвал радиоизо-
топные трейсеры „идеальным" средством для изу-
чении систем пищеварения у животных. 

По его мнению, изотопные методы являются 
„уникальными" для измерения темпов производ-
ства летучих жирных кислот и синтеза микробной 
массы в рубце — „основных источников энергии и 
протеина в организме животного". 

•J .ШЯ V . 
Далее д-р Сваминатан рассказал, как ядерные 

методы приносят пользу в мерах по охране здо-
ровья и в борьбе с заболеваниями у животных, 
причем они применяются в сочетании с обычными 
методами на базе паразитологии и иммунологии. 
В частности, в этих методах используются обрабо-
танные облучением организмы в качестве потен-
!)Ц„ !!->(М> )(„'» мж ib'H'.n-n пн ,).а.ч> \ г -( >>'i.<v,i 
V d !.!! 1\1И 1<Ы]К'К НИ)!, Ni."k hS',' ,.> Ж • s< ii}>jt 
ют с я в радиоиммунных испытаниях для диагноети-
1 И И'гф'Ч.ПСп. !» • <i,iMu> !\Ьч»Ь1С »t >. J'h 
(• iin'iikbn >MMSinnct ,fcn',i,iiif».(x k .Mjt.frts.iH1 

Он отметил „значительный прогресс" в исполь-
зовании вакцяи в борьбе с инфекционными забо-
леваниями. В Индии была получена вакцина прошв 
легочного червя у овсц,и дальнейшие исследования 
< У, Si ! ,i''Uf, , h.'l> н; '\!b!,,!,'H,.( >фи(,И«Ь; 
В Судане „обнадеживающие результаты" в примене-
нии вакцины помогают бороться с шистоматозисом 
у коров. Борьба с бабезиозисом, болезные, разнос-
чиком которой является клещ, также получила но-
вый импульс благодаря облученной вакцине, по-
скольку „облученные паразиты не переносятся 
клещом и таким образом не могут вызван реци-
дива болезни в опасной форме**. До сих пор с этой 
болезнью боролись в основном* с помощью нарко-
тиков или предварительной иммунизации. 

JljM >>s44* )< fn",»}'>. 11<П( ЧЖГ.'С r> h H»H 

Д-р Дик де Зееув, Генеральный директор Дегарта-
,view га t t>t* mw< ?«»с1ие«ш\ иа-ж'дпадими Минш 
а1 (к («и и рьпчкчu Нидерлан-
дов 

Л р U- ^ Н >5 U.inane i;th -mif «...МСПтЧ Но •!• 
, V.4 ;>>i J I ЬСК •> Ч ч Ь« 11 ViiHiiLlW I -п 'И' 'id- '!»»!!' 
вых продуктов получает все более широкое призна-
ние у организаций, ответственен*, за продоволь-
ствие и здравоохранение, в качестве эффективного 
средства безопасного сохранения пищевых продук-
тов, сокращения их потерь м обеспечения широког о 
распространения продуктов, которые в иных усло-
виях подвергайте* выстрой порче, например, про-
дуктов моря. 

годных потерь продовольствия в развивающихся 
районах мира — до 50 % злаков и семян в Латин-
ской Америке, 60 % зерновых и бобовых в Африке 
и 30 % зерновых, картофеля и лука в Индии — об-
лучение пищевых продуктов предоставляет далеко 
идущие возможиости расширения поставок продо-
вольствия" — заявим он. 
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После н а у ч н ы х л е к ц и й Г е н е р а л ь н ы е 
д и р е к т о р а С а о у м а и з Ф А О (слева) 
и Б л и к е и з М А Г А Т Э (в центре ) б ы л и 
среди д е с я т к о в ж е л а ю щ и х п о п р о б о -
вать о б р а з ц ы о б л у ч е н н ы х п и щ е в ы х 
п р о д у к т о в в и м п р о в и з и р о в а н н о м 
„ м е ж д у н а р о д н о м " б у ф е т е : Б а н г л а -
д е ш и И н д о н е з и я п р и с л а л и о б л у ч е н -
н ы е к р е в е т к и и л я г у ш а ч ь и л а п к и , 
а Я п о н и я — х р у с т я щ и й к а р т о ф е л ь , 
т а к ж е п р и г о т о в л е н н ы й и з облучен -
н ы х к л у б н е й . Б ы л и т а к ж е в ы с т а в -
л е н ы (верхнее ф о т о ) о б л у ч е н н ы е 
г р и б ы , л у к , к а р т о ф е л ь и к л у б н и к а 
и з Н и д е р л а н д о в . П и щ а б ы л а о к р у -
жена о р х и д е я м и и з Т а и л а н д а , о б л у -
ч е н н ы м и д л я б о р ь б ы с н а с е к о м ы м и . 

Почти все страны Южной и Юго-Восточной Азии, 
по его словам, „в огромной степени заинтересова-
ны" в этом методе, причем особый интерес прояв-
ляется к улучшению сохранности рыбы с помощью 
облучения. Основными мотивами этой заинтересо-
ванности являются экономические преимущества, 
улучшение торговли продуктами питания и умень-
шение опасности для здоровья. 

Он считает, что проведенные исследования пока-
зали возможность конкурентоспособности метода 

облучения пищевых продуктов по сравнению с 
обычными методами сохранения. Стоимость уста-
новки по облучению составляет лишь несколько 
процентов стоимости обрабатываемого продукта. 
В качестве примера д-р де Зееув назвал Междуна-
родную установку по технологии облучения пище-
вых продуктов (МУТОП), которая совместно под-
держивается ФАО, МАГАТЭ и Нидерландами. 

Он указал, что хотя капитальные затраты на та-
кие установки высоки, потребности в рабочей силе 



и энергии низки. Облучение, например, картофеля 
и лука требует пони в 16 раз меньше энергии, чем 
содержание их в замороженном виде в течение 
S )'<> ,< 1 jipC'TCU,! \!> <<V)W„C 

Он подчеркнул, что вопрос о том» полезны ли 
для здоровья облученные пищевые продукты, 
больше не стоит. Международные органы по продо-
вольствию и здравоохранению пришли к заклю-
чению. что при суммарной дозе облучения до 10 кГр 
«ни безопасны дня потребления человеком, по-
скольку не представляет, с одной стороны, токси-
кологаческок опасности, а с другой, не создают 

(ЦЛШфс 1.\ Кн ч I Hi С 'Пч.'Ч >1< Mltf.)'! ml , (I С С'К 
•>ОЛСМ. 
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ндае нормы для облученных пищевых продуктов» 
согласно которым пищевые продукты, обработай-
с я '«Hi) •'«'nil М ;,<<>! 4IJC; ufi'I'CiSh . 1WMM ipCUCIM 
ЧСЧМ, CjViU ICiM).»'! С <• "КЧя If ,']IV< <-<i HIH.C 
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в введший регламентаций во многих странах и 
„возобновленный" интерес к облучению пищевых 

Совещание п ерной безопасности 
'>IO'HC|Hw <.Ж(< <f ДС )Ън<*Н£Ш!\ > . IV ПК! СНН1' 

Даже при наличии свыше 300 действующих 
атомных электростанций, демонстрирующих уни-
кальные показатели безопасной эксплуатации, в не-
которых областях имеются резервы для дальнейших 
усовершенствований — таково общее мнение наибо-
лее компетентных международных экспертов по бе-
зопасности, принимавших участие а открытом сове-
щание но обсуждению этих проблем во время оче-
редной сессии Генеральной конференции МАГАТЭ. 

У , I .'(CUMU44 '.111 •»••»! Ь> ,>,! .'Ы* < К''»!4 ['.< 
ботников по безопасности из 23 государств' — чле-
нов МАГАТЭ» где ядерная энергетика играет важ-
Ч) ы (> ih с же(« " Hi «с».! ом : [)1,и <>ы ;ов< и н-син, 
ровакии. Среди них были г-н Нунцио Паппадино, 
fill Ч„С CtlC'H КиМН.СИА П<> >UC(4u.>MV («'! ПС. 
нию США, а также г-н Евгений Кулов, Председатель 
Государственного комитета СССР по надзору за 
u-Tunj. И1,;м Hi или-м |ссчч с и'чсн, »н.*'ч<мнч 
И I -И Л>..»|1 llJ.'Ui. ltffVb |1 ; ikCi«<Jil lUtiffPil' 'tb»C 
по ядерной безопасности КНР. 

На совещании, где впервые собрались вместе 
плетен к р> Kufb >'1»и:н> I'.iixicifu. и мм и к мЯ • v i 
чггерп.т " (чч ссмрои.ис-ы, ci ><rt<;)j(j*>смс» <iptf<t»< 
тие конкретных выводов. Скорее его главной 
II.* '!>(•; Oili •k"n|lCI">!.*,,,CHh,ti . >"kl<*» MH'.StHHMC it, 
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контактов, поскольку главные решения по безо-
пасности в одной части мира, несомненно, нашли 
'">(.} VU ,|11 (j '.'V.Cif i Н»Ч L'f» IПС , ,) ,>;. ] ')] 'il > 
СНч< . iC.'MSC.Ĉ  li TiTU.t И) I < НИ '.к к Hi t . ,»r 
ты uoiofn a,s вр^мя ол'упшч с>»и«й } ос.р,; 
конференции Агентства. 

По предложению Агентства, основное внима-
ние было сосредоточено на нескольких специфи-
41. .\И\ >•;> > j с;с, ).iii,t'•''i ь • ./>,)> >, . с т • 
исследований и разработок, которые наряду с на-
коплением оперативного опыта могут потенциаль-
но способствовать дальнейшему повышению уров-
ня безопасности. В частности, обсуждались следу-
ющие проблемы: 

Определение исходных данных. Привлекающие 
серьезное внимание со времени аварии на АЭС 
„Три Майя Айпенд" в США в 1979 г. исходные дан-
ные означают количество» распределение во време-
ни и гип радионуклидов, которые могли бить вы-
брошены в окружающую среду во время серьезных 
д!) фИИ 1С, >J.}MUCf«. >.1 T ! j4iCnlH(.,';»X S 0U . 
вует стандартного набора исходных данных, а 
скорее~ разнообразие комбинаций в зависимости от 
специфических особенностей аварийного сценария. 
fp. ICt IB Hi' 4 h. ><>П \ .„с гличс p f k.'H !H Ml v >>C 

иодытожелиое г-ном Паииадшо из США и г-ном 
Х.П. Бохманом, руководителем Департамента безо-
t.J. »ьн (с нл ';• илч '. i i есичт. VJiidM ч "с Чг; f; t н 
ui 1 ,с ' Ф!1 , не ,.;><!.) ess< И'. ня<чг, rccci 
большее значение при рассмотрении возможностей 
серьезных аварий, чем при традиционных инциден-
тах, связанных с ошибками в проектжровшии:. На 
основе ведущихся работ можно принять в качест-
ве реальной возможности сокращение выброса ра-
диации в 10 раз и даже больше при определенных 
условиях. Было подчеркнуто влияние конструкции 
внешней оболочки, поскольку срок до ее отказа 

Т rt SUifHVlCs. hJA HbV ф,«», 1 ,к»М ,)(>и (<Ир>.'Д.' 
зс?шн aiK.)«-,-Jc<KH»< кt«c ciciivciK»! > н е п т и npttui-
|>и ' ..м к«- ям», сю Ччг»ьс(8;ге1к,ич.|».'й!н..тцкд<- >ски» 

[)ЮЛЛЕТЕНЬ МАГАТЭ, ТОМ 26, № 4 61 



Специальные сообщения 

На открытом совещании компетентные международные эксперты по ядерной безопасности отметили ряд специфических проб-
лем, решение которых будет потенциально способствовать дальнейшему повышению уровня безопасности ядерной промыш-
ленности. 

исходных данных не требует крупных изменений 
проектов и что необходимо иметь больше инфор-
мации, прежде чем можно будет рассматривать 
какие-либо большие изменения в законодатель-
стве. Эти исследования, как было отмечено, имеют 
ключевое значение для целей планирования чрез-
вычайных мероприятий по борьбе с последствиями 
аварии. Была подчеркнута роль Агентства в орга-
низации международного обмена информацией по 
этой проблеме и в оценке большого количества ма-
териалов многих исследовательских программ с 
точки зрения их применимости при принятии реше-
ний, что является средством дальнейшей поддерж-
ки стран, имеющих небольшие программы по ядер-
ной энергетике. 

Вероятностная оценка риска (ВОР). По этому 
вопросу было мало различий во мнениях. Сумми-
руя их, г-н 3. Домарацки, Генеральный директор 
Директората по реакторному регулированию Конт-
рольного совета по атомной энергии Канады, и 
г-н П. Танги, директор французского Института 
по ядерной безопасности и защите, подчеркнули, 
что методы ВОР не новы и что вероятностные 
элементы всегда являются частью детерминистских 
суждений. Поэтому методы ВОР правильно рас-
сматриваются как дополнение к существующим 
методам. Их главное назначение по-прежнему за-

ключается в рассмотрении проектов с целью выяв-
ления слабостей, например, в электрических систе-
мах. Они могут также помочь при решении вопро-
сов об удовлетворении требований о дополнитель-
ном оборудовании и при оценке приоритетов в ис-
следовательских проектах. Ожидается, что даль- i 
нейшее усовершенствование методов ВОР будет 
происходить на базе постоянной проверки достиг-
нутых результатов с учетом накопленного опыта 
эксплуатации оборудования атомных электростан-
ций. 

Стандартизация. Хотя стандартные проекты стан-
ций имеют определенные недостатки, поскольку 
дефект в одном из узлов влияет на все другие, стан-
дартизация в принципе рассматривается как поло-
жительный фактор ядерной безопасности. В осо-
бенности было подчеркнуто, что идентификация 
дефектов, связанных с безопасностью, дает воз-
можность быстро их устранить во всей серии, а при 
проверках состояния безопасности легче опираться 
на прошлый опыт. 

Международное сотрудничество. Было отмечено, 
что улучшение механизмов обмена оперативной 
информацией в мировом масштабе, по примеру 
информационной системы Агентства по инцидентам 
на АЭС (JRS), рассматривается как важный компо-
нент обеспечения безопасности. Такие обмены слу-
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жат для создания централизованных газ данных и 
сетей связи, укрепляющих глобальную координа-
цию анализов безопасности ж информированность 
о возникающих серьезных проблемах, 

Обесточивание станции. По сообщению г-на И, Бе-
ранека, Генерального директора 'по ядерной безо-
пасности а Чехословакии, и г-на Р. Шринивасана, 

дает больших проблем безопасности, по крайней 
мере для реакторных блоков до 600 МВт, собст- Подход я Китае 

шение подачи энергии на площадке и вне ее явля- безопасности, который был изл< 
ется очень маловероятным событием. Исследования джи, Директором Национального 
проводятся в основном в отношении больших реак- безопасности КНР. Основной упс 
торов» В то же время повышение надежности дм- чтобы Бюро могло функциони 

операторов также вносят полезный вклад в обеспе- безопасности (на основе ПРНБ 
чение лучшей готовности к подобной ситуации. 

Станции цен трал изова нноги теплоснабжения. 
Новшества ядерной энергетики включают в себя 
станции двойного назначения, дающие как электри-
чество, так и пар для отопления и промышленных 

летеня). Г-н Кулов, Председатель Государственного 

ством таких станций в Горьком и Воронеже. Из-за 

ны дополнительные средства обеспечения безопас- сия, Шля вопрос о том, достаточно ли безопасны 

нести, чтобы справиться даже с такими отдалении- существующие АЭС. Из обсуждения стало очевид-

ми по вероятности событиями, как повреждение но, что ядерная безопасность достигла высокогс 

больших корпусов» аварии самолетов и химические уровня и никаких драматических изменений в под-

взрывы. Был одобрен проект двухслойного корпу- ходе или проектах не требуется. Однако для уве-

ди иная система охлаждения активной зоны имеет следовании. 

ая -передовые методы < 
оординируя исследования 
не. Кроме того, были за: 

пасности, с Бразилией, Фра 

Какая безопасность достаточна? 
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